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INVESTITION IN

DIE ZUKUNFT

Sie ist Konzertmeisterin der Wiener Symphoniker, Professorin für Violine am

Vorarlberger Landeskonservatorium und Dozentin der neu ins Leben

gerufenen Bregenzer Orchesterakademie: Sophie Heinrich spricht im Interview

über die Auswahl junger Talente, ihre Wünsche zum Start der neuen

Nachwuchsschmiede und darüber, wie hierarchisches Denken den Blick

aufdas Zusammenspiel im Orchester verstellen kann.



rau Heinr ich , von w e n g ing

F e igent i l ch d i e In i t ia t ive zu r

E r r i c h t u n g e iner Orches te r

akademie aus?

Sophie Heinr ich : Die idee kam von

unserem ehemal igen Chefdir igen-

t en And res Orozco-Es t rada , d e m

die A r b e i t m i t dem musika l ischen

Nachwuchs sehr am Herzen hegt.

Es i s t schade, dass e r n u n n i ch t

m e h r bei deren U m s e t z u n g dabei i s t .

An seiner Stelle ü b e r n i m m t Daniel

Cohen die musikal ische Le i tung

der Orchesterakademie. Cohen ha t

selbst als Geiger im West Eastern

D?van Orches t ra wer tvo l le Er fah-

rungen in e inem Akademieorches te r

samme ln können. Wir kennen uns

a u c h gu t , 2019 d i r ig ie r te er die O p e r

im Festspielhaus, Jules Massenets

Don Quichot te. 2021 f o l g t e n einige

Vors te l l ungen von Giuseppe Verd is

Rigolet to. Er w i r d die Orchesteraka-

dem ie s icher hervor ragend le i ten.

Über 300 Personen aus der ganzen

Welt haben sich f ü r die Orchexter-

akademie beworben . Ist das al le ln

n i ch t schon ein Er fo lg?

D a s sehe ich a u c h so. Es sp iege l t

a u c h den g roßen Wunsch der

S tud ie renden wider , E r f ah rungen

i m Orches te r zu sammeln.

»Die Akademie ist bereits
Jetzt ein Anziehungs-

punktf ü r junge Leute aus

der ganzen Welt.«

Ich se lbs t h a b e als J u g e n d l i c h e

m i t F reude und D a n k b a r k e i t in

v ie len J u g e n d o r c h e s t e r n gesp ie l t .

Ich h a t t e d a n n g r o ß e s G l ü c k u n d

d u r f t e bere i ts m i t 21 J a h r e n bei
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den Ber l iner P h i l h a r m o n i k e r na l s

S u b s t i t u t a r b e i t e n . Ich h a b e des

ha lb n?e in Nachw u c h s s c h m i e d e n

wie d e m Gus tav M a h l e r J u g e n d

o r c h e s t e r gespielt. A b e r ich g laube

total a n das K o n z e p t u n d den

Nu tzen d e rO r c h e s t e r a k a d e m i e n

f ü r S t u d i e r e n d e ! Es i s t n i ch t n u r

e ine to l le P l a t t f o r m z u m gegen

se i t igen i n t e r n a t i o n a l e nA u s t a u s c h ,
gerade auchf ü r junge Leute, die

n i ch t aus e inem M u s i k e r h a u s h a l t

k o m m e n . Ich halte es auch f ü r

e m i n e n t wicht ig , die Orchester.

ausb i l dung schon in f r ü h e n Jahren

a n g e b o t e n z u b e k o m m e n . M a n

arbe i t e t m i t e rs tk lass igen M e n t o r e n ,

die in r e n o m m i e r t e n Orches te rn

mus i z i e ren u n d ihr Wissen und ihren

Er fah rungsscha t z we i te rgeben.

Er fahrungen, d i e m a n womögl ich im

Konzer t f achs tud ium gar nicht ma

chen kann. An den I l ochschu len und

Univers i tä ten w i r d man j a vo rnchm

l ich au fd i e K a r r i e r e als So l i s t o d e r

a ls Sol ist in v o r b e r e i t e t ,

D a s ist auch s innvo l l , weil j u n g e

I n s t r u m e n t a l i s t e n spä te r auch

so l i s t i s ch vorsp ie len müssen, u m

e ine O r c h e s t e r s t e l l e zu b e k o m m e n .

Was aber an d e n H o c h s c h u l e n eher

ve rnach läss ig t w i r d , s i n d A s p e k t e

des geme insamen M u s i z i e r e n s .

Wie s p i e l t man ü b e r h a u p t in e iner

Gruppe? K l i n g t banal , i s t es aber

ü b e r h a u p t n i ch t . Ich f inde es auch

bedauer l i ch , dass i m S t u d i u m n i ch t

mehr K a m m e r m u s i k g e m a c h t w i rd .

Diese g a n z e n E r f a h r u n g e n in e iner

G r u p p e , in e inem Team, gehen bei

e i n e r re in so l i s t i s chen A u s b i l d u n g

w i r k l i c h v e r l o r e n . U m s o m e h r f r e u e

ich mich , dass es d i e O r c h e s t e r -

akademie in d iesem J a h r zum

ers ten Ma l g i b t . Die E n t w i c k l u n g s

m ö g l i c h k e i t e n s i n d gewal t ig : Es

g i b t n i ch t n u r das V o r a r l b e r g e r Lan-
d e s k o n s e r v a t o r i u m in Fe ldk i r ch-

die z u k ü n f t i g e Ste l la V o r a r l b e r g

P r i v a t h o c h s c h u l e f ü r M u s i k -, das

ebenfa l ls ein K o o p e r a t i o n s p a r t n e r

ist. Die neue O r c h e s t e r a k a d e m i e

i s tb e r e i t s Je t z t ein u n g l a u b l i c h e r

A n z i e h u n g s p u n k t f ü r j u n g e L e u t e

aus der ganzen Welt .

Als Vieranrige begann Sophie Heinzich das Viaans Prel und steht ye?tdem

auf der B u h n e s e i t 2 0 1 9 ?st sie K o n z e r t m e i s t e r . n der W iene r S y m p h o n i k e r

In diesem Sommer bietet das Orchester - gemeinsam mit den B,

Festspielen und dem Vorarlberger Landeskonservaror?um
regenzer

mit der Orchester
akademie eine erstklassige Ausbildungsplattform fur unge Menschen

Was erwar te t die M i t g l i e d e r d e r

Orchesterakademie?

D i e jungen M u s i k e r i n n e n und

M u s i k e r p r o b e n eine Woche lang

in tens iv das K o n z e r t p r o g r a m m ,

das am 14. A u g u s t in e i n e r Mat inee

p r ä s e n t i e r t w i r d . Es b e g i n n t m i t

S t i m m p r o b e n , die von einem M i t

gl ied der W iene r S y m p h o n i k e r a ls

M e n t o r b e t r e u t werden. Die e rs ten

Viol inen sind be isp ie lswe ise bei mir.

Der Di r igent f ü h r t ansch l i eßend in

T u t t i - P r o b e n die S t i m m e n zusam-

men und arbe i t e t a n d e r mus?ka

l ischen I n t e r p r e t a t i o n , In d ieser

k o m p r i m i e r t e n Z e i t kann m a n viel

lernen. U n s D o z e n t i n n e n u n d Do

zenten k o m m t d a b e i e ine w i c h t i g e
Rolle zu. N a t ü r l i c h se t z t m a n viel

versprechende T a l e n t e gerne auch

an die v o r d e r e n Pul te, n i ch t z u l e t z t

auch, d a m i t sle E r f a h r u n g e n in e iner

F ü h r u n g s p o s i t i o n m a c h e n können.

Man muss d e n n o c h v e r m i t t e l n , wie

w ich t i g auch d i e h i n t e r e n Pul te sind,

um einen homogenen G r u p p e n :
k lang z u rea l i s ie ren . D a s m ö c h t e

ich a u f j e d e n Fal l ansp rechen . Diese

sehr s t r eng h i e r a r c h i s c h gedach ten

O r c h e s t e r s y s t e m e f inde ich auch

etwas aus d e r Ze i t gefa l len. Die jun -
gen Leute sind s o f a n t a s t i s c h aus-

gebi ldet , es s o l l t e w i r k l i c h mehrd i e

Teamarbe i t i m V o r d e r g r u n d stehen.

E in Wunsch von m i r i s t auch, j u n g e
Frauen zu m o t i v i e r e n , d a m i t sie

s?ch auch au f Führungspos i t ionen
bewerben. Auch che H o c h k u l t u r

so l l te g le i chberech t ig te r und viel

fält?ger werden.

Das erste Pu l t der Orchester

akademiei s t Ju auch mit zwei

Mus iker innen besetzt. . .

? u n d das ist ausschl ießl ich von

den Leis tungen her begründet ,

wenng le ich es kein e in facher P r o

zess war. Jede Bewerber in und

j e d e r Bewerber musste e?n Video

m i t ausgewähl ten Orches ters te l len

Auszüge aus Schostakowitschs

Symphon ie Nr. 5 d - M o l l - einsenden.

In teressenten an einer Führungs

p o s i t i o n konnten zusätz l i ch noch

zwei Solostel len aufnehmen. Die

überzeugends te Bewerbung in der

S t i m m g r u p p e V i o l i n e kam jedoch

vone i n e r jungen Frau, d i e d?e Solo

stel len nicht e ingespie l t ha t te ,

Sie hat te es sich sch l i ch t nicht zuge

t rau t . Ich habe s?e dann angeru fen

und gesagt, s ie so l l sie unbed ing t

noch einspielen. Die nachgereich

ten Videos waren so e indeu t ig im

Verg le ich , dass sie nun unsere Kon-
z e r t m e i s t e r i n ist. Frauen brauchen

manchmal e inen »kle inen T r i t t

in den A l le rwer tes ten« . Sie haben

o f t m a l s kein großes Selbstver-

t rauen , s ta t tdessen e?ne Menge

Zwei fe l das muss sich ändern!
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Wie wäh l t man d e n n überhaupt aus

über 300 Bewerbungen die Fichtlgen
Personen aus?

M i t Systern. Me ine Kol legin aus den

zwei ten Geigen, Frau Elzbieta Sojka,

und ?ch haben zunächs t e i n m a l

unabhäng ig vone inande r alle Bewer-

bungsv ideos d e r V io l i neng e s i c h t e t .
Manches h ö r t man s o f o r t . d a s i n d

die En tsche idungen e indeu t ig . Man-

che V ideos musste m a n a b e r auch

zwe? o d e r d re ima l spielen. Auch d i e

K ö r p e r s p r a c h e ?st ein K r i t e r i u m ,

vo r a l lem, wenn es d a r u m geht, o b

diese Person eine G r u p p e an füh-

ren kann. Es ist ein langw?eriges,

ans t rengendes Ver fah ren und m a n

muss viel Ze?t invest ieren. Z u h ö r e n

ist e ine Q u a l i t ä t ?m Leben wie in der

Mus ik , die g e ü b t w e r d e n muss und

Kra f t kos te t . Nach der S i ch tung

haben w?r s tunden lang zusammen-

gesessen und d?e Entsche idungen
getrof fen. Es gab ein p a a r Kand?da

ten , ü b e r die wir d isku t ie ren muss -

ten, a b e r die meisten En tsche idun -

?gen f ie len zieml ich schnel l und im

Einvernehmen. Erst danach haben

w i r d?e Lebens läu fe gelesen.

Was wünschen Sie der Orchester-

akademie?

Ich denke. d?e Orches te rakademie

passt pe r fek t nach Bregenz. S?e e r

gänzt und be re i che r t das Fest ival

und b i l de t e?n Pendant z u m Opern

s tud io . Und wer weiß, was al les

noch mög l i ch sein wi rd? Bregenz ?m

Sommer ist m i t se iner t r a u m h a f t e n

Lage am Bodensee und se?ner ein-

z igar t igen, en t spann ten Festival-

a tmosphäre e?n Or t der Begegnung,

den Sie so n i ch t e inmal in Sa lzbu rg

f inden können.

W I E N E R O S
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